

La formation en pierres sèches pour valoriser le patrimoine

Depuis plusieurs années, le Greta 2B participe activement à la conservation et à la valorisation du patrimoine local. Afin de se former et de perpétuer une tradition ancestrale, l'organisme fait appel à des prestataires de services afin d'organiser un certain nombre de formations en pierres sèches sur l'ensemble du territoire insulaire. Mercredi après-midi, sur la commune de Pietralba, ils étaient une petite dizaine à suivre les recommandations de Charles Hiver. Chefs d'entreprise, agriculteurs ou encore particuliers ont participé à la construction d'un mur en pierres sèches.

« Nous organisons une quinzaine de formations par an, explique Charles Hiver, formateur pour le Greta de Haute-Corse. Grâce à Catherine Folini qui nous accompagne dans nos nombreuses démarches, nous proposons aux professionnels et aux particuliers un stage d'initiation aux techniques de constructions en pierres sèches. » Pendant trois jours, les

participants se sont penchés sur les différentes étapes d'élaboration. Une manière de mieux appréhender le patrimoine bâti et ainsi de pouvoir le valoriser.

Différentes étapes de construction

« Cette technique ne s'improvise pas, reprend Charles Hiver. Nous devons construire un mur qui permettra de soutenir le talus en cas de fortes intempéries. Il doit être également suffisamment solide en raison des animaux qui pourraient le fragiliser. Sur ce terrain, il y avait un ancien mur en mauvais état. Notre objectif premier était donc de le démolir afin de pouvoir récupérer les anciennes pierres. Il a fallu par la suite les trier et les tailler afin qu'elles s'alignent parfaitement les unes au-dessus des autres. Nous mettons une pierre sur deux autres afin de garantir l'équilibre du mur. »

Pour le formateur, pas question d'importer le matériel de l'étranger. Charles Hiver et sa femme



Charles Hiver et sa femme Antoinette organisent une quinzaine de formations par an. S.D

recherchent des terrains pour les formations en fonction de la matière rocailleuse présente sur le site. L'objectif est avant tout de reconstruire des murs en suivant une technique très précise. Parmi les participants, Annet Paoli-Bruins, apicultrice, va pouvoir maintenant reconstruire des murs en pierres sèches sur sa propriété.

« Il s'agit pour moi de revaloriser le patrimoine local et pouvoir laisser une trace aux générations futures. Il est important de comprendre comment cela fonctionne et d'acquiescer une certaine logique. Il faut suivre chacune de ces étapes pour avoir un résultat à la hauteur. » Pour Aude Huillet, l'objectif est de poursuivre le travail des nombreux bergers qui utilisaient cette technique de fabrication.

« Dans mon village, les murs en pierre font partie intégrante du paysage. Mon souhait est de pouvoir perpétuer cette tradition. Avec les notions que j'ai apprises, je vais pouvoir participer à certaines re-

constructions sur ma propriété. » Hormis les particuliers, Thomas Sammarcelli, chef d'entreprise souhaite quant à lui développer cette technique dans son activité professionnelle.

« Je possède une entreprise d'échafaudage. Grâce à cette formation, nous sommes en train de réfléchir à mettre en place une nouvelle cellule consacrée à la pierre sèche. Il est important de prendre conscience de la valeur de nos terrains et de savoir les mettre en valeur. »

D'autres formations sont prévues dans les mois à venir afin que chacun puisse forger ses armes dans ce domaine et ainsi participer à la revalorisation du patrimoine insulaire.

SERENA DAGOUASSAT

Renseignements et inscriptions au 06.03.92.60.83 ou par mail à antoinette.hiver@laposte.net.

Dates des futures formations : à Montegrosso au mois de janvier, Pietralba, Corte et Folelli entre février et mars.



Différentes étapes sont nécessaires afin de pouvoir avoir un mur en pierres sèches solide et stable. S.D